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(E) ENTREVISTA. FRANCISCA SANZ, presidenta de la Multigremial Los Lagos: 

“Tenemos actividades que son de categoría 
mundial y tenemos 
Erwin Schnaidt 
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esuna nuevaasociación, 
creada tras la pandemia 

del covid, en una iniciativa de 
líderes corporativos de la re- 
gión para tener un espacio de 
encuentro, enel cual poder tra- 
bajar en temáticas que le son 
comunes. Durante sus tres pri- 
meros años, lideró esa entidad 
Héctor Henríquez, presidente 
de Armasur, quien consolidó 
esa agrupación; para el segun- 
do mandato, se le propuso ala 
ingeniero civil Francisca Sanz 
queasumiera este desafío, des- 
pués de haber presidido la Cá- 
mara Chilena de la Construc- 
ción (CChC) de Puerto Montt 
(2021-2023) 

“Lo estuve pensando un 
par de días, porla carga de tra- 
bajo, tengomis propias respon- 
sabilidades laborales, y tam- 
bién los roles quesigoteniendo 
como consejera nacional y 
pastpresident de la Cámara 
Chilena de la Construcción”, 
admitió. Traseseanálisis, acep- 
tó esa invitación y en octubre 
de 2024 se hizo cargo de co- 
mandar por dos años esamul- 
tigremial, con varios objetivos. 

“Sibien el periodoanterior 
fue de conformación, de esta- 
blecer la asociación, formali- 
zarla; en este periodo tenemos 
que visibilizarnos más, darnos 
a conocer, ser una voz y apoyar 
fuertemente el impulso que re- 
quiereel desarrollo económico 
de estaregión”. 

Adumite que pocas mujeres 
estánliderando representacio- 
nes gremiales. “Es poco usual. 
Pero la verdad que he sido 
siempre muy bien recibida, he 
tenido muy buena acogida de 
mis pares, de los sociosa quie- 
nesrepresento, delas autorida- 
des y en los distintos espacios 
enlos que me ha tocado repre- 
sentar a la multigremial. Y lo 
mismo desde la perspectiva del 
vínculo que tenemos con la 
multigremial nacional. Creo 
que ese es el mundo que todos 
hemos estado empujando en 
los últimosaños. Un desarrollo 
sostenible de paísimplicainte- 
graralasmujeres, tener una di- 
versidad de miradas y de opi- 
niones. Podemos aportar otras 
sensibilidades”. 

L aMultigremial Los Lagos 

- ¿Qué aspectos creeusted que po- 

dirían ser relevantes asumir du- 

rantesugestión? 
-Nosotros debemos ser un ga- 
tillante del desarrollo económi- 

co sostenible de la región; de- 

bemos ser capaces de poner 
nuestra región en valor, vis 
lizarla a nivel nacional e inter- 

nacional, tener orgullo delari- 
queza que tenemos en térmi- 
nos de diversidad, nosolamen- 

te de recursos físicos, ambien- 

tales, también tenemos un tre- 

mendo potencial de recursos 
de profesionales. Somos una 
región que atrae talento, que 
tiene una capacidad instalada 
enloacadémico y en lo técnico 

profesional, donde podemos 
potenciar el conocimiento y el 
desarrollo de habilidades loca- 

les. Ese es uno de los desafíos 

fuertesenlosquetenemos que 
estar nosotros, desdela mirada 

del aporte del sector privado, 
en trabajo muy colaborativo 
conlasautoridades, conlaaca- 

demia, con nuestra sociedad 
civil, en los distintos espacios 

de diálogo, de encuentro, de 
toma de decisiones. 

“También creo que es sú- 
per importante, y nos preocu- 
palo que tiene que ver con la 
seguridad. Las encuestas lo di- 

cen: la principal preocupación 
de la ciudadanía es la seguri- 
dad, que tiene múltiples varia- 
bles. Por un lado, tenemos la 

seguridad de la ciudad, pero 
también tenemos la seguridad 
del territorio rural; y también 

las preocupaciones que hay 
frente al crimen organizado y 
al narcotráfico. Vemos con mu- 

cha alegría que el Gobierno 
hoy día esté incorporando la 
posibilidad de generar el Minis- 
terio de Seguridad, y que esto 
también tenga una bajada aes- 
cala regional con la Seremi de 
Seguridad, donde de verdad se 

puedan abordar estas temáti- 
cas. También vemos muy com- 
prometidas alas nuevasautori- 
dades administrativas con el te- 

ma dela seguridad. 
“Por otrolado, está nuestra 

preocupación de que el desa- 
rrollo económico, que es fun- 
damental, que debe generar 
empleo, que debe traer inver- 
sión, debe hacerlo de una ma- 

nera muy compatible con la 
protección del medio ambien- 
te. Hay temáticas relevantesen 
los distintos sectores. Engene- 
ral, es un tema que implica un 
desafio y acuerdos reales. 
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PS 
SANZ ASUMIRÁ POR DOS AÑOS EN LA MULTIGREMIAL LOS LAGOS. 

“Además, por la permisolo- 
gía hay mucha inversión que 
está frenada, porque los tiem- 
pos detramitaciónson elevadí 
simos. El Ejecutivo y el Legisla- 
tivo están impulsando proce- 
sos para generar celeridad en 
este sentido, pero todavía no 
logramos los tiempos y la agili- 
dad que hoy se requiere. Tam- 
bién estamos impulsando la 
planificación, que tengamos 
un espacio participativo en los 
distintos desarrollos de instru- 
mentos que haya a escala re- 
gional, a escala intercomunal, 
o también los mismos planos 
reguladores comunales. Final- 
mente, unrol que tenemos co- 
mo multigremial, es estar muy 
activos en las temáticas legisla- 
tivas que tengan impacto enel 
desarrollo de actividades, enel 
desarrollo dela región y en to- 
da nuestra cadena de valor”. 

-Esteúltimotiempo, desdela in- 
dustriasalmonerahan dicho que 
atraviesan por un estancamien- 
to. ¿Comparte eseanálisis? 
- La industria del salmón es 
muyrelevante para nuestro pa- 
ís. Es el segundo producto de 
exportación en Chile, luego de 
la minería. Entonces, hay que 
ponerlo en valor. Nuestro prin- 
cipal competidor, que es No- 
ruega, ha definido como políti 
ca de Estado el crecimiento de 
la industria del salmón. Sin em- 
bargo, en Chile carecemos de 

  

  

iniciativas que gatillen el creci- 
miento de esta industria. Eso 

requiere ponerlo en unfoco es- 
tratégico, en una visión de Es- 
tado. Desde la perspectiva de 
nuestro territorio, ponerlo co- 
mo una visión de región. En- 
tonces, hoy día esta industria 
ve dificultades para poder ope- 
rarenChile, Tiene algunos sec- 
toresqueno están muy confor- 
mes con su desarrollo, pero ve- 
mos también cómo laindustria 

seestá poniendo ala altura del 
desarrollo sostenible, está 
siempre buscando nuevas tec- 
nologías, mejores formas de 
poder operar de manerasoste- 
nible con el medio ambiente. 
Nosotros debemos trabajar pa- 
raqueno perdamos el tremen- 
do potencial que esa industria 
tieneparanuestra región, para 
todos aquellos que dependen 
dela cadena completa, que nu- 
tre este sector, y también del 
potencial que tiene para el pa- 
ís. Porque esun producto muy 
valorado en términos delos in- 
gresos que genera para el país. 

- ¿Desdela construccióntambién 
hanhechonotar suinquietud por 
subajocrecimiento? 
- La construcción ha vivido es- 
tosúltimos años un procesode 
retracción muy potente. Hay 
una baja en los permisos de 
edificación, que muestran que 
seestáralentizando el iniciode 
nuevos proyectos, nosólo enel 

ámbito habitacional, donde 
hemos visto que las ventashan 
estado frenadas, Tenemos que 
volver a confiar, tenemos que 
saber que la industria también 
está haciendo lo suyo, en tér- 
minos deser máseficiente, me- 
jorar sobre todo lo que tiene 
que ver con la permisología, 
quetambiénse traduce en cos- 
tos, que finalmenteson precios 
másaltos. Tenemos que empu- 
jartodos para que volvamos a 
tiempos en que teníamos me- 
jor dinamismo. Normalmente, 
la construcción resuelve nece- 
sidades de los ciudadanos, ya 
sea en lo habitacional o en in- 
fraestructura. Son obras nece- 
sarias y que debemos asegurar 
quelas condiciones se den. 

+ Elalcalde de Puerto Montt, Ro- 

drigo Wainraihgt, pidió declarar 
comourbanosa 15 humedales de 
laciudad, para dar certezajurídi- 
ca en materia de construcción y 
ocupación de esos espacios, ¿Le 
pareceadecuado? 
- Absolutamente. Estamos muy 
contentos porque el alcalde se 
reunió con la ministra (del Me- 
dio Ambiente) Maisa Rojas y 
que también fue apoyado por 
elsenador (lván) Moreira. Por- 
quelaindefinición, tenerestos 
espacios sin sus declaratorias, 
genera mucha incerteza. Hoy 
día no hay claridad de qué es lo 
que realmente se tiene que 
proteger, ni qué se puede o no 
hacer enesos territorios. Por lo 
tanto, la mejor noticia que po- 
demos tener es que estos pro- 
cesos se aceleren. Esperamos 
que la institucionalidad forta- 
lezca los recursos humanos y 
económicos que se requieran 
para acelerar estos procesos. 
Porque estas declaratorias lle- 
van en promedio 29 mesesa la 
espera. Estamos hablando de 
29 meses de sectores impor- 
tantes dela región que están 
congelados, que hoy día no se 
puedenefectuar proyectos, no 
se puede visibilizar cómo se va 
a desarrollar la ciudad. Cuando 
estamos hablando de humeda- 
lesurbanos, estamos hablando 
que están en el territorio don- 
de está planificado ejecutar 
proyectos de infraestructura y 
habitacionales. Es el lugar don- 
de realmente esos proyectos 
debieranocurrir, porsupuesto 
priorizando y respetando los 
espacios de medio ambiente 
que haya que resguardar. 

rle partido a eso” 
-Enelcaso de la Ley Lafkenche, el 
senador Fidel Espinoza impulsa 
modificar ese cuerpolegal. ¿Apo- 
yarian ustedes esta propuesta? 
-Por supuesto. Todo lo que sea 
impulsar mejoras, que generen 
certezas, que permitan acele- 
rar los procesos, que tengamos. 
claridad de qué eslo quese tie- 
ne que proteger y qué es lo que 
debemos tener disponible pa- 
ra avanzar enlasotras activida- 
des, siempre va a ser muy bien 
recibido por parte de nosotros. 
Queremos apoyar en lo técni- 
co, en el conocimiento que 
pueden aportar las industrias 
paraesetipo de decisiones yde 
normativas. 

-Se ha expuesto que la inversión 
ha estado muy baja en la región. 
¿Cómose puedereactivar? 
- Primero, tenemos que traba- 
jar las confianzas y el orgullo. 
Somos una región muy rica, 
con muchas oportunidades, 
conuna diversidad deactivida- 
des que nos permite ser resi- 
lientesa distintos ciclos del pa- 
ís. Tenemos no sólo el sector 
acuícola o ganadero, tenemos 
turismo, construcción, comer- 

cio, también está el potencial 
desde la academia, desde la 
ciencia. Entonces, tenemos 
que partir poniendo en valor 
ese tremendo potencial, gene- 
rar espacios de encuentro. Mu- 
chas veces nos quedamos en- 
trampados en distintas opinio- 
nes, siendo que los puntos de 
encuentro normalmente pue- 
den ser mucho más que los 
puntos de desencuentro. 

“Hay que visibilizar la re- 
gión a nivel del mundo. Tene- 
mos empresas que son de ca- 
rácter mundial. No sólo la in- 
dustria salmonera, sino que la 
delos choritos. Somos el prin- 
cipal país del mundo en expor- 
tación de choritos, aunque en 
producción nos gana China. 
Tenemos actividades que son 
de categoría mundial y tene- 
mos que sacarle partido a eso. 
También el expertise que sege- 
nera en estas industrias, tene- 
mos profesionales que son de 
categoría mundial y que otros 
paíseslos están buscando, por- 
que esa experiencia que han 
generado acá, en estaregión, 
es valiosa afuera. Creo que te- 
nemos quetener unsentido de 
orgullo y pertenencia y empe- 
zara trabajar en eso. as
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